

## **Si en la Argentina falta gas no es por el paro de los trabajadores**

Los trabajadores de la industria del Gas de la República Argentina han iniciado una medida de fuerza de alcance nacional en la búsqueda de una digna recomposición salarial, pero algunos medios de comunicación han montado una fuerte campaña de desinformación aduciendo que producto de la huelga se producirá un desabastecimiento en el suministro de gas.

Desde el **Nuevo Proyecto Energético Latinoamericano** consideramos absolutamente falaz y mal intencionada la información que le adjudica a los trabajadores la responsabilidad sobre una presunta ausencia de gas en el país.

A la hora de buscar explicaciones a la problemática es de vital importancia considerar que si en la Argentina se produce un desabastecimiento en el suministro del gas no es producto de la huelga obrera sino el principal motivo es el esquema de explotación, abastecimiento y exportación de gas que existe en el mercado desregulado del gas.

El reclamo salarial de los obreros involucrados en la Federación de Petroleros y Gas Privados tiene como objetivo un aumento salarial de 300 pesos, pretendiendo que los trabajadores del sector pasen de cobrar 550 pesos a 850 pesos en sus salarios básicos.

La complejidad de la problemática de la cuestión gasífera no pasa centralmente por si los trabajadores realizan o no un paro por mejoras salariales. Su epicentro fundamental está relacionado al manejo oligopólico que efectúan las multinacionales del sector gasífero y la profundización del proceso exportador que se ha venido registrando en los últimos seis años.

En primer lugar se debe tener en cuenta que en la Argentina aún existen 13,5 millones de pobladores que no cuentan con gas natural por redes y muchas deben abastecerse de con leña, garrafas, gas en tubo, etc.

En un documento elaborado por el investigador Ricardo De Dicco del IDICSO se sostiene que *"según la consultora Equis, para Mayo de 2004 el 36.1% de la población del país no tenía acceso al gas natural por redes, es decir, 13.461.000 de ciudadanos. Al desagregarlo por condición de pobreza, el 58.2% de la población que se encuentra por debajo de la línea de pobreza, es decir, 10.373.568 de ciudadanos, no sólo carece de conexión a la red troncal, sino que consume otros energéticos sustitutos, entre los más importantes el gas licuado de petróleo (GLP). En base a los estudios realizados por la consultora Equis (2004: 3), el 85% de los ciudadanos que no tienen acceso al gas natural por redes consume GLP envasado en garrafas de 10 kg, mientras que el 15% restante consume leña, papel, kerosene, plásticos, residuos vegetales/animales, etc. Estos números reflejan la carencia de inversiones en infraestructura a partir, y como resultado, de las reformas estructurales"*.

La otra gran clave de la problemática tiene que ver con el proceso de exportaciones gasíferas que se viene dando en el país. Mientras millones de

argentinos padecen la falta de gas por redes, las operadoras multinacionales direccionan buena parte de la producción de los yacimientos gasíferos hacia el exterior, en especial Chile, Brasil y Uruguay.

### **Evolución de las exportaciones de gas en la Argentina entre 1998 y 2004 (En millones de m3)**

AÑO	TOTAL EXPORTADO		CHILE		BRASIL		URUGUAY	
	Valor	%	Valor	%	Valor	%	Valor	%
<b>2000</b>	<b>4.592</b>	54,0%	<b>4.391</b>	48,9%	<b>164</b>	100,0%	<b>37</b>	60,9%
<b>2001</b>	<b>5.892</b>	28,3%	<b>5.116</b>	16,5%	<b>742</b>	352,4%	<b>34</b>	-8,1%
<b>2002</b>	<b>5.886</b>	-0,1%	<b>5.314</b>	3,9%	<b>550</b>	-25,9%	<b>22</b>	-35,3%
<b>2003</b>	<b>6.764</b>	14,9%	<b>6.285</b>	18,3%	<b>411</b>	-16,2%	<b>68</b>	209,1%
<b>2004</b>	<b>7.299</b>	<b>7,9%</b>	<b>6.731</b>	<b>7,1%</b>	<b>448</b>	<b>9,0%</b>	<b>120</b>	<b>76,5%</b>

Fuente: Ricardo De Dicco en base a datos operativos, varios años, del ENARGAS.

Indudablemente que el amplio crecimiento de los envíos de gas al exterior se refleja en una política concentrada de las operadoras de gas, en las que el Estado Nacional y los provinciales están absolutamente ausentes.

Mientras tanto, bajo la figura del fideicomiso, el Gobierno nacional ha anunciado la construcción de una serie de gasoductos, argumentando que son los primeros que se realizan en las últimas dos décadas para abastecer a los ciudadanos de las regiones más alejadas del país.

La realidad indica que los gasoductos que se están realizando mantienen intacto el esquema exportador de los últimos dos decenios. El gasoducto del noroeste facilitará la exportación y la importación desde Bolivia y Paraguay, mientras que los que se construyen en las provincias patagónicas de Chubut y santa Cruz permitirán la exportación hacia la Patagonia chilena y paralelamente posibilitarán cerrar el anillo gasífero del conjunto del país.

Los que conformamos el NPEL queremos manifestar nuestra más amplia solidaridad para con el reclamo de los trabajadores del sector gasífero, nos ponemos a disposición de los obreros en lucha y aportamos la mayor cantidad de elementos para demostrar que si en la Argentina falta gas la misma no se produce por la protesta de los trabajadores sino por las políticas neoliberales de los gobiernos y la multinacionales del sector.

**Nuevo Proyecto Energético Latinoamericano  
Julio de 2005**

Nuevo Proyecto Energético Latinoamericano  
[nuevoproyectoenergetico@yahoo.com.ar](mailto:nuevoproyectoenergetico@yahoo.com.ar)  
[nuevoproyectoenergetico@gmail.com](mailto:nuevoproyectoenergetico@gmail.com)